



**XIX^e RÉUNION DU COMITÉ EXÉCUTIF
DE LA CONFÉDÉRATION PARLEMENTAIRE DES AMÉRIQUES,
RÉUNION DU COMITÉ EXÉCUTIF
DU RÉSEAU DES FEMMES PARLEMENTAIRES DES AMÉRIQUES ET
RÉUNION DE LA COMMISSION DE L'ENVIRONNEMENT ET DU DÉVELOPPEMENT
DURABLE**

Fiche synthèse

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de la Confédération parlementaire des Amériques (COPA)
 - San Juan (Porto Rico)
 - 15 au 17 avril 2015
- PARTICIPANTS**
- M^{me} Rita de Santis, députée de Bourassa-Sauvé, représentante de la Section du Québec au Réseau des femmes parlementaires des Amériques et membre du comité exécutif du Réseau
 - M. Patrick Giasson, secrétaire administratif de la Section du Québec de la COPA et conseiller responsable du Secrétariat du Québec de la COPA
 - M^{me} Karine Gaudreault, secrétaire administrative du Réseau des femmes parlementaires des Amériques.
- CONTEXTE**
- Les comités exécutifs de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques veillent à la mise en œuvre des décisions de l'assemblée générale de la COPA et des femmes parlementaires réunies à l'occasion des Réunions annuelles du Réseau, respectivement. Ils se réunissent deux fois par année, soit une fois dans le cadre de l'assemblée générale de la COPA et une autre fois entre deux assemblées générales de l'organisation.
 - L'Assemblée nationale du Québec a occupé la présidence de l'organisation pour la période 2010-2013.
 - Des députés de l'ANQ occupent les postes de responsabilité suivants au sein du Comité exécutif de la COPA : ex-président, représentant du Secrétariat du Québec, président de la Commission de la démocratie et de la paix et représentante de l'Assemblée hôte de la première assemblée générale.
 - Une députée de l'Assemblée nationale occupe le poste de représentante de l'Assemblée fondatrice et hôte du Secrétariat du Réseau au sein du comité exécutif du Réseau des femmes parlementaires des Amériques.

CONTEXTE (SUITE)

- L'Assemblée nationale héberge l'un des trois secrétariats de la COPA et, en vertu de l'entente de partage des tâches des secrétariats, le Secrétariat du Québec de la COPA est responsable d'appuyer les travaux de deux commissions permanentes : la Commission de la santé et de la protection sociale et la Commission de la démocratie et de la paix. Il est également responsable de l'ensemble des tâches de secrétariat liées au Réseau des femmes parlementaires des Amériques.
- Exceptionnellement, la Commission de l'environnement et du développement durable de la COPA tiendra une réunion en marge des réunions des comités exécutifs de la COPA et du Réseau.

THÈMES

- Thèmes à l'ordre du jour du comité exécutif de la COPA :
 - Présentation du rapport de la présidence
 - Présentation des rapports des trois secrétariats de la COPA
 - Présentation des états financiers et des prévisions budgétaires et suivi du prélèvement des contributions annuelles des parlements membres de la COPA
 - Présentation des rapports et plans de travail des commissions thématiques permanentes
 - Planification des activités de la COPA en 2015
 - Préparation de la XIV^e Assemblée générale de l'organisation
 - Programme des missions d'observation électorale (MOE) de la COPA
 - Participation d'une délégation de la COPA aux travaux de la XIX^e Conférence annuelle de l'Union des législatures d'États fédérés du Brésil (UNALE)
 - Réforme des règles de la trésorerie
- Thèmes à l'ordre du jour du comité exécutif du Réseau :
 - Présentation du Bulletin du Réseau
 - Présentation du rapport du Secrétariat
 - Intégration de nouvelles membres au Comité exécutif
 - Suivis et discussions sur la 59^e session de la Commission sur la condition de la femme, du 9 au 20 mars à New York
 - Les droits sexuels et reproductifs
 - Femmes et enfants migrants
 - Lancement de la page Facebook du Réseau
 - Collaboration entre le Réseau et la Commission interaméricaine des femmes de l'Organisation des États américains (OEA)
 - Préparation de la XIII^e Réunion annuelle du Réseau
- Thèmes à l'ordre du jour de la réunion de la Commission de l'environnement et du développement durable :
 - Les impacts économiques des changements climatiques dans les Amériques.

OBJECTIFS ET ENJEUX

- Consolider le positionnement stratégique de l'Assemblée nationale au sein de la COPA et maintenir son leadership dans les instances où elle occupe des postes de responsabilité.
- Prendre part aux décisions stratégiques concernant la consolidation des finances, le renforcement des travaux des commissions, l'organisation des secrétariats et le développement de partenariats.
- Participer activement aux travaux du comité exécutif de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques, prendre part aux décisions et planifier les travaux de la COPA et du Réseau pour l'année 2015, notamment la XIV^e Assemblée générale de l'organisation et la XIII^e Réunion annuelle du Réseau, qui auront lieu à Guanajuato, au Mexique, en septembre 2015.
- Participer activement aux différents débats qui auront lieu lors des réunions de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques en y faisant valoir les intérêts du Québec et le point de vue de la société québécoise.
- Consolider les liens entre le Réseau des femmes parlementaires des Amériques et la Commission interaméricaine des femmes de l'Organisation des États américains (OEA) et identifier les prochaines étapes de collaboration possibles.
- À titre d'Assemblée fondatrice de la COPA, contribuer à la consolidation et au développement de l'organisation poursuivant les objectifs institutionnels 2010-2013 de la présidence de la COPA.
- Participer activement aux différentes séances de travail de la Commission de l'environnement et du développement durable et y faire valoir l'expertise et les intérêts du Québec.
- Discuter de l'envoi d'une délégation multilatérale de la COPA au Brésil en juin prochain pour rencontrer les autorités du Congrès fédéral et de l'Union des législatures des États fédérés du Brésil (UNALE), afin de réactiver le Secrétariat du Brésil et de promouvoir la participation des parlementaires brésiliens à la COPA.
- Faire la promotion de la prochaine mission d'observation électorale de la COPA, qui se tiendra à l'occasion des élections législatives mexicaines le 7 juin 2015.

COMMENTAIRES ET CONCLUSIONS

- La présidente de la COPA a présenté son rapport d'activité.
- De concert avec le premier vice-président de la COPA, la présidente a annoncé la tenue de la XIV^e Assemblée générale de la COPA à Guanajuato, au Mexique, du 9 au 11 septembre 2015. Les réunions des commissions thématiques permanentes suivantes figureront au programme de l'assemblée générale :
 - Commission de la démocratie et de la paix;
 - Commission de la santé et de la protection sociale;
 - Commission de l'économie, du commerce, du travail, de la compétitivité et des blocs commerciaux;
 - Commission de l'environnement et du développement durable.
- Le rapport du Secrétariat du Québec de la COPA a été déposé dans le cadre de la réunion du comité exécutif.
- Les rapports et plans de travail de la Commission de la démocratie et de la paix, de même que de la Commission de la santé et de la protection sociale ont été déposés et acceptés par les parlementaires présents.
- Les parlementaires participants ont assisté à des conférences sur l'érosion côtière, sur les changements climatiques et sur l'environnement.
- Le premier vice-président a présenté le rapport financier de l'organisation. À titre de représentante de l'assemblée vérificatrice des finances de l'organisation, la députée du Québec a émis une série de recommandations en lien avec la bonne gestion des finances de la COPA.
- Les membres du comité exécutif ont adopté une résolution sur l'érosion côtière, une autre sur l'adoption de l'amendement de Doha au Protocole de Kyoto, de même qu'une déclaration sur les changements climatiques. Les membres ont également adopté une résolution sur les récentes manœuvres militaires du Royaume-Uni aux îles Malouines.
- Les membres du comité exécutif du Réseau des femmes parlementaires des Amériques ont intégré de nouvelles membres provenant du Nicaragua, du Costa Rica et de la Bolivie.
- La présidente a présenté le Bulletin et effectué le lancement de la page Facebook officielle du Réseau, deux éléments préparés par le Secrétariat du Québec.
- La représentante de l'ANQ a présenté le rapport d'activités du Secrétariat du Réseau pour la période du 6 novembre 2014 au 15 avril 2015.

**COMMENTAIRES ET CONCLUSIONS
(SUITE)**

- Dans le cadre de discussions sur la 59^e session de la Commission sur la condition de la femme, qui a eu lieu du 9 au 20 mars à New York, la représentante de l'Assemblée hôte du secrétariat a présenté la contribution du Québec à l'examen préparé par le Canada devant la Commission.
- Les membres du comité exécutif du Réseau ont approuvé la tenue de la III^e Consultation aux parlementaires des Amériques, organisée conjointement avec la Commission interaméricaine des femmes, qui se tiendra au cours de la prochaine assemblée générale à Guanajuato, au Mexique, en septembre prochain. Cette consultation aura pour thème « En marche vers la parité politique ».

COÛT

- Per diem et autres frais	4 686,14 \$
- Transport	2 883,53 \$
Total	7 569,67 \$